
Intervento	al	M.M.	nro.	15	accompagnante	i	conti	preventivi	del	Comune	e	dell’azienda	acqua	
potabile	e	fissazione	del	moltiplicatore	d’imposta	per	l’anno	2022.	
	
(pier	mellini	–	20	dicembre	2021)	
	
Signora	Presidente,	care	colleghe,	stimati	colleghi,	onorevole	signor	Sindaco,	signora	Municipale,	
signori	Municipali,	
	
in	questo	breve	e	succinto	intervento,	prendo	la	parola	quale	co	relatore	della	Commissione	della	
Gestione	e	non	andrò	a	ricordare	le	cifre	che	caratterizzano	il	Preventivo,	anche	perché	sappiamo	
che	sono	aleatorie	come	è	incerto	l’incedere	della	pandemia	e	si	possono	prestare	e	
interpretazioni	diverse.	

Un	doveroso	ringraziamento	alla	collega	Angelini	Piva	che	si	è	messa	a	disposizione	quale	co	
relatrice.	

I	vostri	relatori	hanno	scelto	un	taglio	più	tecnico	che	politico,	anche	in	considerazione	del	fatto	
che	un’analisi	politica	del	Preventivo	avrebbe	necessitato	di	un	tempo	più	ampio	che	praticamente	
non	c’è	stato,	come	probabilmente	non	c’è	stato	anche	per	i	gruppi	politici.	

Al	proposito	auspichiamo,	e	lo	ripetiamo	da	sempre,	che	nel	futuro	i	conti	preventivi	del	Comune	
possano	essere	consegnati	sia	alla	Commissione	della	Gestione,	sia	a	tutti	i	Consiglieri	comunali	
con	un	po’	più	di	anticipo	rispetto	ai	tempi	canonici	previsti	dalla	LOC.	

Non	possiamo	non	ringraziare	il	capo	dicastero	finanze	e	il	Direttore	dei	Servizi	finanziari	per	la	
disponibilità	dimostrata	e	per	le	celeri	risposte	alle	molte	domande	che	erano	state	loro	
sottoposte.	

Un	primo	aspetto	sul	quale	vale	la	pena	soffermarsi	è	l’ottimismo	che	caratterizza	gli	attuali	
Preventivi	considerando	che	parecchi	parametri	usati,	malgrado	il	passaggio	al	nuovo	modello	
contabile	MAC2,	ricalcano	quelli	usati	negli	anni	pre-pandemici.	

Purtroppo	la	situazione	attuale	non	è	certamente	foriera	di	previsioni	ottimistiche,	considerando	
che	si	prevede	una	vera	diminuzione	dei	contagi	solo	verso	l’estate	2022.	Questo	potrà	influire	in	
maniera	negativa	sull’andamento	economico	e	quindi	sulle	entrate	legate	al	Comune,	pensiamo	
ad	esempio,	ma	non	solo,	agli	affitti	degli	stabili,	cifra	di	per	sé	già	ambiziosa	da	raggiungere,	come	
pure	sulle	uscite.	

Bisognerà	tener	ben	presente	che	potrebbe	verificarsi	un	possibile	aumenti	dei	costi	delle	
prestazioni	sociali	a	carico	del	Comune,	considerando	la	diminuzione	degli	aiuti	agli	indipendenti,	
alle	piccole	medie	imprese	e	agli	artigiani	da	parte	della	Confederazione,	il	contesto	socio-
economico	a	rischio	e	le	possibili	conseguenze	delle	misure	prese	in	queste	ultime	settimane	e	che	
verranno	prese	nelle	prossime	dalla	Confederazione	e	dal	Cantone	per	far	fronte	alla	pandemia	e	
che	rischiano	di	avere	un	impatto	ben	maggiore	di	quanto	preventivato.		

Un	secondo	aspetto	che	merita	delle	riflessioni	è	rappresentato	dal	fatto	che	il	gettito	d’imposta,	
pur	con	dei	lievi	movimenti,	risulta	stagnante	da	diversi	anni,	anche	perché	le	misure	adottate	per	
attirare	nuovi	contribuenti,	siano	essi	persone	fisiche	o	giuridiche,	non	ha	dato	i	risultati	sperati,	
anche	se	non	sappiamo	esattamente	quali	misure	sono	state	intraprese;	rimane,	almeno	al	
sottoscritto	e	sicuramente	anche	ad	altre	colleghe	e	colleghi,	l’amaro	in	bocca	per	aver	voluto	
rinunciare	alla	creazione	di	un	secondo	Nido	comunale,	quando	a	mezzo	stampa	siamo	venuti	a	
conoscenza	che	quello	privato	è	occupato	solamente	per	metà,	mentre	su	quello	comunale	la	
pressione	è	molto	forte	nella	ricerca	di	un	posto.	



Non	tutti	i	commissari	sono	convinti	che	la	Commissione	municipale	economia	sia	la	soluzione	
ideale	per	cercare	soluzioni	a	questa	tematica;	probabilmente	è	necessario	sfruttare	le	risorse	
presenti	sul	territorio	per	un’azione	di	marketing	territoriale	atta	ad	invogliare	nuovi	contribuenti	
a	domiciliarsi	nella	nostra	città.	

A	questo	proposito	ben	venga	la	proposta	del	Municipio	di	incontrare	la	vostra	Commissione	nei	
primi	mesi	dell’anno	prossimo	per	discutere	e	presentare	i	risultati	dello	studio	sulle	dinamiche	
demografiche	e	mettere	in	campo	nuove	strategie,	magari	anche	semplici,	ma	che	possano	
rappresentare	un	passo	verso	nuove	linee	strategiche	per	un	rilancio	socio-economico	della	città.		

Un	terzo	aspetto	riguarda	una	voce	presente	negli	investimenti,	ovvero	il	contributo	di	quasi	10	
milioni	spalmato	su	20	anni	per	la	galleria	Moscia-Acapulco.	

Il	mancato	coinvolgimento	della	Confederazione	per	un	eventuale	sussidio	ha	originato	un	atto	
parlamentare	a	livello	di	Consiglio	nazionale,	un	ricorso	del	Comune	di	Gordola	sostenuto	sino	ad	
ora	da	altri	9	Comuni	interessati	e	un’interpellanza	inoltrata	al	nostro	Municipio.	

Tutte	queste	azioni	non	vogliono	minimamente	mettere	in	dubbio	l’importanza	dell’opera	per	la	
nostra	regione,	bensì	sulle	modalità	che	hanno	portato	alla	ripartizione	dei	costi	senza	un	
finanziamento	della	Confederazione.	

In	poche	parole	il	Consiglio	Federale,	nella	sua	risposta	all’interpellanza	Storni,	Farinelli,	Chiesa	e	
Regazzi,	mette	in	evidenza	come	“La	Galleria	Moscia-Acapulco	in	ogni	generazione	del	programma	
d'agglomerato	è	sempre	stata	inserita	nella	lista	C	dall'ente	responsabile	dell'agglomerato	(la	CIT)	
e	di	conseguenza	non	è	stata	considerata	nella	valutazione	dei	costi	e	dei	benefici	del	programma”	
e	che	“Il	progetto	della	galleria	Moscia	non	è	stato	sottoposto	a	nessuna	valutazione	nell'ambito	
dei	programmi	d'agglomerato	siccome	la	misura	è	stata	sempre	presentata	come	misura	della	lista	
C.	Di	conseguenza	non	è	stato	assegnato	nessun	punteggio”.	
Insomma,	se	i	sussidi	non	si	chiedono,	non	si	possono	ricevere	anche	se	si	tratta	
incontestabilmente	di	una	strada	a	carattere	internazionale.	

Un	quarto	punto	riguarda	la	documentazione	per	i	crediti	quadro	sulle	manutenzioni.	

Al	proposito	la	Commissione	della	Gestione	ne	aveva	già	fatto	esplicita	richiesta	al	Municipio	in	
occasione	dell’analisi	dei	Consuntivi	21	e	chiederà	nuovamente	di	fornire	la	documentazione	
obbligatoria	relativa	alle	tabelle	di	controllo	dei	crediti	di	investimento	per	i	due	crediti	quadro	
sulle	manutenzioni	con	la	sistematica	delle	singole	parti	d’opera	uguale	a	quella	dei	due	Messaggi	
riguardanti	i	crediti	quadro	con	i	relativi	“preventivi	di	massima	[…]”	così	come	riportato	dal	
Regolamento	sulla	gestione	finanziaria	e	sulla	contabilità	dei	comuni	(RGFCC)	e	la	descrizione	dei	
lavori	svolti	per	singola	parte	d’opera,	motivarne	il	carattere	di	investimento	sulla	base	delle	
indicazioni	fornite	dai	manuali	MAC1	o	MAC2,	

Nel	caso	in	cui	si	sia	in	presenza	di	un	investimento	da	attivare,	chiederemo	qual	è	la	durata	
prevista	del	bene	e	se	del	caso	suddividere	la	singola	opera	in	sotto-cespiti	con	durata	di	utilizzo	
diversa	in	vista	dell’integrazione	degli	investimenti	nel	nuovo	modello	contabile	che	entrerà	in	
vigore	con	l’inizio	del	2022.	

Concludo	rilevando	che	tra	i	motivi	del	relativamente	contenuto	disavanzo	a	gestione	corrente	
registrato	in	questo	Preventivo	è	stato	riferito	alla	Commissione	della	Gestione	che	il	risultato	è	
stato	ottenuto	grazie,	oltre	all’aumento	della	rendita	delle	azioni	della	Porto	SA	e	della	SES	e	alla	
diminuzione	delle	spese	di	manutenzione	dell’	illuminazione	pubblica	passata	quasi	
completamente	alla	tecnologia	LED,	anche	alla	diminuzione	degli	ammortamenti	amministrativi	
conseguita	attraverso	l’applicazione	del	nuovo	modello	contabile	passando	da	5.9	mio	a	4.53	mio,	
riducendo	notevolmente	l’impegno	ad	autofinanziare	i	cospicui	investimenti	che	ci	aspettano	negli	
anni	futuri.	



Anche	sulla	gestione	dell’azienda	acqua	potabile	non	abbiano	preso	atto	dell’esistenza	di	un	
avanzo	d’esercizio	di	150'000.-	fr	che	andrà	ad	aumentare	il	capitale	proprio.	

Positiva	anche	la	voce	investimenti	che	andranno	non	solo	al	rinnovo	della	rete,	ma	anche	alla	
progettazione	di	nuovi	manufatti.	

Un	doveroso	ringraziamento	per	il	lavoro	svolto	al	direttore	dell’azienda	e	a	tutti	i	suoi	
collaboratori.	

In	generale	comunque	la	vostra	Commissione	non	ha	trovato	punti	particolarmente	critici	che	
potrebbero	portare	a	una	non	approvazione	dei	conti	preventivi	per	l’anno	2022,	come	pure	non	
reputa	che	si	debba	ritoccare	il	moltiplicatore	d’imposta.	

Per	questi	motivi	vi	invita	a	risolvere:	

1)	Sono	approvati	i	preventivi	2022	del	Comune	e	dell’Azienda	acqua	potabile	unitamente	ai	due	
emendamenti	proposti	dalla	Commissione	della	Gestione.		

2)	Il	Municipio	è	autorizzato	a	utilizzare	i	crediti	nei	limiti	indicati.		

3)	L’imposta	comunale	2022	sarà	prelevata	con	il	moltiplicatore	del	90%	dell’imposta	cantonale	
del	medesimo	anno.	

A	titolo	del	tutto	personale	reputo	comunque	che	vi	sia	ancora	molto	da	fare	nell’ambito	sociale.	
In	modo	particolare	si	dovrà	affrontare	seriamente	il	disagio	e	la	violenza	giovanile,	che	nelle	
ultime	settimane	ci	ha	profondamente	colpito	A	tal	proposito	un	plauso	al	Municipio	e	alla	capo	
dicastero	socialità,	giovani	e	cultura	per	la	pronta	reazione	a	anticipando	l’impiego	di	tre	operatori	
di	strada	che	possano	incontrare,	dialogare	e	capire	esigenze	e	aspettative.	

Ma	sarà	necessario,	se	non	indispensabile,	creare	un	servizio	che	possa	far	fronte	a	un	altro	
disagio,	forse	meno	eclatante,	ma	che	esiste,	ovvero	quello	incentrato	sulle	persone	anziane	che	
per	vari	motivi	vengono	a	trovarsi	da	sole.		

Su	questi	e	su	altri	aspetti,	in	vista	dei	prossimi	Preventivi,	il	gruppo	della	Sinistra	Unita	proporrà	
delle	proposte	concrete.	

Ringraziandovi	per	l’attenzione,	porto	l’adesione	parziale	del	mio	gruppo	e	contemporaneamente	
auguro	a	tutti	voi	e	alle	vostre	famiglie	di	passare	serenamente	le	festività	natalizie	con	il	fermo	
convincimento	che	il	2022	sarà	un	anno	migliore.		

Buon	Natale	and	happy	new	year.	

	

	

	
	

	

	

	

 
	


